
風間地区有害鳥獣対策協議会の概要

楯山地区
（風間・青柳・十文字・新開・青野）

世帯数：４４０世帯
（令和７年1月１日現在）
人 数：１,１３４人

伝統野菜
『赤根ほうれんそう』を栽培
新規取組み果物
『カザマナイア』（ナイアガラの改良）

山形市の概要

 人口：２３９，７７０人

 世帯数：106,312世帯
 面積：３８１，５８Km

（令和7年1月1日現在の速報）

～主な生産物～
◍水稲 ◍さくらんぼ ◍西洋なし ◍りんご ◍きゅうり など

～山形市戦略農産物～
◍セルリー ◍さくらんぼ ◍きゅうり ◍里芋 ◍シャインマスカット など

講演者プロフィール

・兼業農家として稲作やそば、野菜等の栽培。
・東部土地改良区の総代を三期務めながら、平成27年に
勤務先会社を退職。

・山形農協の総代や実行組合長を歴任。
・平成29年7月から農地利用最適化推進委員に任命。
・令和2年7月から農業委員に任命され、「風間地区有害

鳥獣対策協議会」を立ち上げ、設立総会を開催して
事務局長に就任。

・以後、同協議会の事務局長として事務及び会計の統括
に当たり、現在に至る。

山形市風間地区における有害鳥獣対策の
ための取り組みと地域民の連携について

風間地区有害鳥獣対策協議会

事務局 梅津 茂



ステップ① 被害を知る：イノシシによる被害

水田での被害 さくらんぼの木での被害

カボチャ畑での被害 トウモロコシ畑での被害

このままではいけない！と地域の有志が立ち上がった

風間地区有害鳥獣対策協議会の設立

・令和2年7月、主として山形市有害鳥獣被害防止対策協議会鳥獣
被害浸入防止施設（以下、防止施設という。）を確保するため
に、協議会を設立し、承認を得る。

・既に防止施設を設置し、維持管理しているお隣の高瀬地区の事
例を参考に、防止施設確保のための基本方針、実施事項、防護
柵の設置、防止施設の種類や予算等並びに令和３年度事業計画
の作成について、当協議会の役員や有識者を交えて協議する。

・事業計画を効果的に実施するため国の補助事業（「鳥獣被害防
止総合対策交付金」）を利・活用するために山形市農村整備課
鳥獣対策係と再三協議する。

対策が進んで来なかった理由

・ 少子高齢化が進み、農産物価格の低迷も加わり、耕作放棄地が
増大している。

・ 年々、一人暮らしや空き家が目立ってきている。

・ 地域住民に専業農家が少なく、兼業農家、多くはサラリーマン
家庭であり、対策に関する意識が低い。

風間地区のこれまでの状況

◯過去の被害状況 （それほど多くない）

・クマ、ハクビシンによるカキやクリ、農地への被害

◯近年の被害状況 （甚大な被害）

・イノシシやクマによる稲、ソバ、カボチャやイモ類、サクランボへの被害

・年々拡大の方向に。また、学童や登山者などへの人身被害の懸念

クマによる被害 栗の木のクマ棚



全体の設置作業風景
ステップ④ 対策をする：みんなで設置

・令和3年11月に約5km設置 ：
設置個所の確認（下見しテ-プ張り）

⇒ 地権者への使用通知＆協力要請
⇒ 業者より事前に設置講習を受ける
⇒ 設置作業実施日の通知＆設置作業協力者の確保
⇒ 作業協力者に傷害保険を付保して作業実施）

・各団体の協力体制 ：協議会構成団体員だけでなく、地域外の協力者や地
元企業からの協力者もあり。3日間の設置協力者の総数は延べ人数で150
名を超えた。

・令和4年4月に要望があった個所の設置追加作業を行う（協力者10名）
（山形市鳥獣対策係に報告済）

ステップ③ 対策を知る：正しい防除や考え方ステップ② 動物を知る：イノシシと向き合う



ステップ⑦ 緩衝帯整備：誘引物除去も同時に

・山形県鳥獣緩衝帯整備事業費補助金を活用し、大規模に倒木や立ち木伐採

・3日間の作業で延べ70名の協力者を得て実施

ステップ⑥ 柵の管理：維持管理体制の構築

・地域を5地区に分けて担当役員配置

・年4回の点検整備・除草剤散布（延べ１００名参加）

・補修作業は随時

月 日 曜日

16 日

20 木

24 月

30 日 なかま館 18:30～ 出席者31名

14 日 各区担当場所 出席者20名

21 日 なかま館 18:30～ 出席者13名

8 木 会長宅 10：30～ 出席者3名

地区役員

各区担当場所 出席者27名

風間集会所 出席者1１名

24 月 佐藤茂光氏

16 水 会長宅 16：00～ 出席者3名

地区役員

各区担当場所 出席者26名

風間集会所 出席者9名

12 火 佐藤茂光氏

5 木 会長宅 10：00～ 出席者3名

地区役員

17 金 会長、武田町内会長、事務局

各区担当場所 出席者27名

風間集会所 出席者10名

5 火 佐藤茂光氏

9 土 ○チェンソ―による木の伐採処理、ワイヤーメッシュ補修

15 金 事務局

R6.1 26 金 なかま館 三役 出席者5名

6 火 事務局

地区役員

13 水 会長宅 17：00～

16 土 なかま館 18:00～ 出席者12名

渋谷広志氏、役員3名

役員会（5/14の役員会延期のため）　追加工事点検、確認

○門扉補修　（事務局確認済）

○山形市役所環境課と事務的費用及び設備的費用の区分等に関す
る打ち合わせ

2
○環境課が設備的費用\86,250の確定書を持参したので振興会に届ける

10
三役会（追加する機材購入の件について協議）

　各地区の状況等パトロール

26

9

〇設置場所の点検整備、　除草剤散布第3回目　

チェンソ―による倒木伐採除去作業

12

　各地区の状況等パトロール

チェンソ―による倒木の伐採、ワイヤーメッシュ交換

10

9 日
〇設置場所の点検整備、　除草剤散布第2回目　

役員会（終了後に実施）

三役会（3回目除草剤散布で各地区で必要なものを確認）

  各地区の状況等パトロール

会長及び3区協力者2名

●令和4年度　風間地区有害鳥獣対策協議会通常総会

〇設置場所の点検整備　除草剤散布第１回目　

令和５年度　風間地区有害鳥獣対策協議会事業報告

令和5年4月1日～令和6年3月31日

事業・行事 備　　考

4

〇防護柵の現況確認を各区担当による チェック等 各地区役員

〇専門業者による菰石川隙間部分の追加工事作業（2日間） 東海林建設：佐藤主任他3名

〇倒木のチェンソ―による切断撤収並びにワイヤーメッシュ交換
作業（2日間）

5

11

○熊出没の注意喚起並びに餌場の適切な処理についてのお願い　（回覧）

3
三役会（資料等の確認、打ち合わせ）

6
三役会（機材購入の件、環境課に対する申請書の件を協議）

　各地区の状況等パトロール

役員会　　通常総会、役員改選等について

日

日
〇設置場所の点検整備、　除草剤散布第４回目　

役員会（終了後に実施）

○令和5年度の山形市有害鳥獣被害防止対策協議会鳥獣被害
侵入防止施設管理記録簿を作成し、鳥獣対策係に提出

8

7

役員会（終了後に実施）

R6.4.14

風間地区有害鳥獣対策協議会役員名簿

氏 名 地区 備 考

顧 問 中野 信吾 4区 山形市議会議員

顧 問 小田 賢嗣 5区 山形市議会議員

顧 問 佐 藤 崇 2区 元町内会長

顧 問 樋口 孝司 2区 前町内会長

会 長 柴田 誠之 4区 発起人代表

副会長 武田 一夫 2区 町内会長

副会長 森谷 敏正 1区 改良区副理事長

副会長 柴田 吉昭 5区 5区実行組合長

事務局長 梅 津 茂 2区 前農業委員

会 計 森谷 正美 1区 前農業推進委員

庶 務 森谷 隆一 1区 そば組合組合長

庶 務 菅井 真二 3区 3区睦会会長

庶 務 森谷 繁美 1区 農業推進委員

監 事 石 黒 昇 新開 大岡山の会会長

監 事 齋藤 祐樹 2区 風間消防団班長

小姓原地区の作業風景
ステップ⑤ 近隣を巻き込む：横の広がり

小姓原地区の設置状況

（下記写真が示すように、民家が37軒あるも田畑少ないが、菰石川や山

から直接多数のイノシシが侵入しており、人身事故の懸念あり）



今後の課題

〇小姓原地区への侵入（民家が多く、人身事故発生が懸念される）

・菰石川（一級河川）からのイノシシの侵入

・河川法上の制約により、有効な対策が難しい

・地区民による川の清掃や整備だけでは賄いきれず、不十分であり、

行政機関（国や県）からの一層の支援が求められる

〇耕作地と藪:（少しづつ減ってはいるが・・。）

・鳥獣の棲家となっている無耕作地や藪の解消が課題

・毎年解消する場所を決めて、全地区民から協力者を集い作業実施する

〇山形百名山で年間1万人以上の登山者がいる大岡山、その周辺

管理を行う会員の皆様との協働作業の促進を図り、山も田畑も、

そして 人も守ってゆきたい。

転換点（近隣の成功例を知ったのがスタート）
・ 地域を知る ：イノシシ被害対策が喫緊の課題

・ 仲 間 ：有志5名が立ち上がる - 顔見知りネットワーク

（地元農協及び農業委員会、風間町内会、東部土地改良区、農事実行組合、大岡山の会等）

・ 動物を知る ：イノシシが沢山いる、クマ被害が多い年、専門業者指導

（クリの木に熊棚が多数見受けられた）

・ 仲間を増やす ：イノシシ対策の必要性に関する地区民全体へ回覧板使用による呼びかけ

・ 行政も巻き込む：山形市や山形県への働きかけ

（特に助成交付金制度について）

・ 伝 え る ：イノシシからの被害に対する個別相談、対応等の伝授

作業前 作業後一本松周辺の伐採 御不動様周辺の伐採



ワイヤーメッシュ設置個所

登
山
道

謝 辞

・ この取り組みにご協力いただいた全ての皆さまに感謝申し上げます

・ 特に風間地区住民、山形県並びに山形市の関係者、協力団体の皆さまのご支援が

あったからこそ、ここまでの成果を得ることができました。

・ 鳥獣被害対策に終わりはなく、引き続き努力して参りたいと思いますので、ご支援

とご理解の程よろしくお願い申し上げます。

・ 本日は、ご清聴頂きまして誠にありがとうございました。


